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Textes bibliques 
 

Jérémie 31 : 31-34 (NBS) 

La nouvelle alliance 
31Les jours viennent – déclaration du SEIGNEUR – où je conclurai avec la maison 

d’Israël et la maison de Juda une alliance nouvelle,  
32non pas comme l’alliance que j’ai conclue avec leurs pères, le jour où je les ai saisis 

par la main pour les faire sortir d’Egypte, alliance qu’ils ont rompue, bien que je sois 

leur maître – déclaration du SEIGNEUR.  
33Mais voici l’alliance que je conclurai avec la maison d’Israël, après ces jours-là – 

déclaration du SEIGNEUR : Je mettrai ma loi au-dedans d’eux, ils seront mon peuple. 
34Celui-ci n’instruira plus son prochain, ni celui-là son frère, en disant : « Connaissez le 

SEIGNEUR ! » Car tous me connaîtront, depuis le plus petit d’entre eux jusqu’au plus 

grand – déclaration du SEIGNEUR. Je pardonnerai leur faute, je ne me souviendrai plus 

de leur péché.  

 
Jean 12 : 23-24, 32 (NBS) 

Jésus leur répond : L’heure est venue où le Fils de l’homme doit être glorifié. Amen, 

amen, je vous le dis, si le grain de blé ne tombe en terre et ne meurt, il demeure seul ; 

mais s’il meurt, il porte beaucoup de fruit. 

 

…Et moi, quand j’aurai été élevé de la terre, j’attirerai tous les hommes à moi. 
 

  

https://lire.la-bible.net/verset/Marc/1/40/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Marc/1/42/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Marc/1/43/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Marc/1/44/NBS
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Une alliance remise à neuf.                        
Vers une nouvelle conscience 
  

L’alliance est ce terme biblique qui décrit le mode de relation entre Dieu et son peuple dans la 

Bible. L’alliance est une relation basée sur une collaboration entre Dieu et l’humain. Dieu a fait 

alliance avec Noé, avec Abraham, avec Moïse et le peuple au Sinaï. « Des sages ont remarqué 

qu’à travers ces alliances, la part progressive de l’humain est de plus en plus importante. »1 

 

Introduction 
Nous sommes en chemin vers Pâques. Et ce chemin passe par la croix et l’obscurité sur la terre. 

Son heure venue, la gloire du Fils de l’homme sera révélée à la croix. 

Nous vivons nous aussi encore dans les heures sombres et mortifères d’une civilisation malade. 

Victor Frankl, le psychanalyste et psychothérapeute qui a été déporté avec sa famille à 

Auschwitz en 1944 et dont il sera seul à ressortir vivant, parlait dans son livre « Le dieu 

inconscient » (1948) d’une civilisation qui a refoulé l’inconscient spirituel. En excluant Dieu de 

l’équation du monde, notre civilisation s’est névrosée. Et cette névrose de civilisation se traduit 

par ce qu’on appelle un vide existentiel, soit une perte et une absence de sens. Et cette névrose 

de civilisation a trois conséquences :  

• La dépression, 

• L’addiction, 

• L’agression. 

C’est Jacques Besson, lui-même psychiatre et psychothérapeute, professeur honoraire à la 

Faculté de biologie et de médecine de l'université de Lausanne, qui le dit.2 

Oui, notre civilisation est malade. Et ni la science, ni la technique, ni la politique ne sera en 

mesure de nous sauver. Mais il se pourrait bien que cela passe par un éveil, un réveil des 

consciences. Car « les jours viennent » annonçait déjà Jérémie où « tous me connaîtront – 

déclaration du SEIGNEUR. » 

 

Où est Dieu dans le mal ? 
Le prophète Jérémie vivait lui aussi à une époque troublée qui aboutira au siège de Jérusalem 

et à son assaut final deux ans plus tard par les Chaldéens. Le temple est pillé, la ville incendiée, 

les murailles démantelées et la population déportée à Babylone, comme l’avait été une partie 

de la population du royaume du Nord et de Juda quelque temps auparavant. 

 
1 Antoine Nouis, Comment l'épreuve peut conduire à une nouvelle alliance. Jérémie 31. 31-34 (youtube.com) 
2 La CONSCIENCE, moteur de la prochaine RÉVOLUTION COPERNICIENNE? (EMI, spiritualité) | Jacques Besson 
(youtube.com) 

https://www.youtube.com/watch?v=JHw9JfTR4ZQ
https://www.youtube.com/watch?v=-bA52VG7wZg
https://www.youtube.com/watch?v=-bA52VG7wZg
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Jérémie a donc vécu à une période particulièrement tragique de l’histoire d’Israël. La grande 

question à laquelle Jérémie est confrontée est celle-ci : Où est Dieu ? Où est Dieu dans ces 

moments-là ? Où est Dieu quand le désastre et la dévastation sont là ? Où est Dieu dans le 

grand malheur ?  

D’ailleurs dans un verset, il dit : « Tu es trop juste, SEIGNEUR, pour que je t’accuse ; je veux 

néanmoins te parler d’équité : Pourquoi la voie des méchants est-elle celle de la réussite ? 

Pourquoi vivent-ils tranquillement, tous ceux qui te trahissent ? » (Jér 12, 1) 

Où est Dieu dans le mal ? 

Devant cette grande question, la Bible ne reste pas silencieuse mais elle dévoile un chemin 

d’espérance. La Bible ne cache pas « les aridités, les difficultés et même les drames de l’histoire. 

Mais au-delà de tous ces drames, elle dit la promesse d’une alliance nouvelle. » Ainsi, devant 

le malheur, Jérémie évoque un nouveau temps – « Les jours viennent » écrit-il – un nouveau 

commencement, une nouvelle relation de Dieu avec son peuple et l’humanité tout entière.  

 

L’espérance 
Et cette « espérance s’exprime aussi » concrètement dans l’histoire de Jérémie : « alors que 

tout annonce la fin prochaine de Jérusalem, Jérémie » achète un champ ! 

Cela ressemble à cette légende qui attribue à Luther cette phrase devenue célèbre : « Si l’on 

m’apprenait que la fin du monde est pour demain, je veux quand même planter aujourd’hui 

mon pommier. » 

Comme l’écrit Marc Pernot : « En réalité, personne n’a jamais retrouvé où Luther aurait dit 

cette phrase, dans quel livre, dans quelle prédication, quelle lettre, ou à table… Peut-être ne l’a 

t-il en réalité pas prononcée mais qu’elle a été déduite de sa pensée. Mais en tout cas, les 

circonstances où cette citation est sortie sont significatives. Elle est apparue en 1940 parmi les 

chrétiens allemands désespérés par la puissance et la folie d’Hitler. À quoi bon lutter face à une 

telle fureur ? Cette phrase sur le pommier est venue pour s’encourager mutuellement à oser 

ne serait-ce qu’un geste positif, tourné vers le bien, vers la vie. » « Cette parabole dit 

l’importance de la dimension spirituelle de l’espérance. Et cela, nous en avons besoin 

pour comprendre » le sens de « la vie », lorsque la folie menace l’humanité. 

Dans le passage de l’évangile lu tout à l’heure qui se trouve juste après l’entrée de Jésus à 

Jérusalem, Jésus a dit : 

« L’heure est venue où le Fils de l’homme doit être glorifié. Amen, amen, je vous le dis, si le 

grain de blé ne tombe en terre et ne meurt, il demeure seul ; mais s’il meurt, il porte beaucoup 

de fruit. » 

En annonçant ainsi sa fin prochaine, Jésus illustre magnifiquement avec l’image du grain de blé 

qui donne naissance à quelque chose de nouveau, la réalité de sa mort qui va déboucher sur 

une nouvelle fécondité. 
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Et Jésus l’exprime encore avec ces mots : « …quand j’aurai été élevé de la terre, j’attirerai tous 

les hommes à moi. » L’élévation du Fils de l’homme sur la croix et sa mort aboutissent à ce que 

la vie du Christ renaisse en attirant tous les hommes à lui. Car si la semence est mise en terre 

et meurt, une mystérieuse force d’attraction va permettre à la plante de s’élever vers la lumière 

et la vie. 

La fin n’est pas la fin. Elle est un nouveau commencement. 

Et c’est exactement ce que Jérémie, six siècles avant le Christ, prophétise.  

« Les jours viennent – déclaration du SEIGNEUR – où je conclurai avec la maison d’Israël et la 

maison de Juda une alliance nouvelle. » 

 

Alliances successives et progressives 
L’alliance n’est pas quelque chose de nouveau que Jérémie annonce et qui n’aurait pas exister 

avant. La nouvelle alliance est en continuité avec l’alliance conclue autrefois avec leurs pères, 

le jour où le SEIGNEUR les a saisis par la main pour les faire sortir d’Egypte, alliance qu’ils ont 

rompue. 

Il y a donc bien une succession d’alliances et ce n’est pas simplement du copier/coller ! 

L’alliance faite avec Noé, puis avec Abraham, ensuite avec Moïse et Israël, et celle à venir 

montre une progression. 

Un peu comme l’évolution de la vie d’un être humain, de la petite enfance à l’âge de raison, de 

la jeunesse à la maturité. 

Il ne nous viendrait pas à l’idée de saisir par la main notre enfant parvenu à l’âge adulte pour le 

conduire là où nous avons l’intention d’aller. Nous avons progressivement de part et d’autre 

appris à avoir une relation évolutive allant vers plus de responsabilité, de confiance et de 

liberté. 

Et le texte de Jérémie parle de cette évolution des consciences dans la relation entre Dieu et 

l’homme.  

Pour le voir plus clairement, j’aimerais faire une comparaison entre un passage du 

Deutéronome et le texte de ce jour. Et cette comparaison n’est pas fortuite. En effet, le livre de 

Jérémie fait largement écho au livre du Deutéronome et plusieurs similitudes existent entre les 

deux.  

Ce texte du Deutéronome appartient au deuxième discours de Moïse avec l’énoncé des dix 

paroles suivi du Shema Israël (Écoute, Israël) et du commandement « tu aimeras le Seigneur, 

ton Dieu, de tout ton cœur, de toute ton âme et de toute ta force. » Et se poursuit ainsi… 
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Les paroles, la torah, sont à écouter avec attention comme une parole qui vient de l’extérieur, 

de la bouche d’un autre qui nous inculque cette parole pour qu’elle vienne se poser sur le cœur. 

La réalité d’une parole qui doit s’attacher à l’individu est encore souligné par le 

commandement : « Tu les attacheras comme un signe sur ta main, et elles seront un fronteau 

entre tes yeux. » Chose que les juifs orthodoxes pratiquent encore littéralement aujourd’hui. 

Dans cette alliance-là, la transmission intergénérationnelle est essentielle. 

Mais relisons maintenant les versets 33 à 34 de Jérémie 31 : 

 

Ici la remise à neuf et l’évolution de l’alliance est clairement affirmée. Il s’agit toujours d’une 

alliance mais c’est une alliance nouvelle, non pas comme l’alliance que j’ai conclue avec leurs 

pères, dit le texte. Et voici l’alliance que je conclurai avec la maison d’Israël, après ces jours-là… 
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Il y est toujours question de la loi, autrement dit la torah, mais à cette étape de la remise à 

niveau de l’alliance, celle-ci sera incorporé à l’intérieur des êtres. Plus besoin d’instruire son 

prochain et de l’inculquer à son frère. Car tous me connaîtront, depuis le plus petit d’entre eux 

jusqu’au plus grand, dit le SEIGNEUR. 

Cela donne une nouvelle perspective, un sens pour un avenir motivant !  

Jésus a dit : « quand j’aurai été élevé de la terre, j’attirerai tous les hommes à moi. » 

Lorsque le Christ aura ainsi attiré tous les hommes à lui, sans doute, que la loi divine sera au-

dedans d’eux et que tous le connaîtront. « Alors ils connaîtront comme ils ont été connu » pour 

paraphraser l’apôtre Paul. (1 Corinthiens 13, 12) 

Car la nouvelle alliance nous y sommes depuis l’avènement de Jésus-Christ, la parole incarnée, 

la parole devenu humaine. 

Une nouvelle relation de Dieu avec son peuple et l’humanité entière a été révélé en Jésus-

Christ, au travers de sa vie, sa mort et sa résurrection. 

Toutefois sa pleine réalisation, nous l’attendons encore comme la résurrection, un jour 

nouveau. Il est question de l’éveil des consciences endormies et engourdies, d’une évolution 

majeure, d’un évènement spirituel inconnu à ce jour. « Depuis le plus petit d’entre eux jusqu’au 

plus grand », « tous me connaîtront ». Cela souligne le caractère universel de la transformation. 

On peut comprendre du plus jeune au plus âgé, du plus pauvre au plus riche, du moins puissant 

au plus puissant, du moins considéré au plus réputé, tous connaîtront le SEIGNEUR comme le 

SEIGNEUR les connaît. « …Dans « l’alliance », Dieu a comme partenaire les hommes comme un 

tout. » (Bultmann) 

 

Les jours viennent… 
Remarquons enfin le pluriel dans l’expression de Jérémie « Les jours viennent… » et plus loin 

« après ces jours-là… ». Il souligne à mon sens la durée et la longueur du temps. La remise à 

neuf de l’alliance ne se fait pas en un jour. Il a fallu des millénaires pour que la conscience 

humaine se développe à travers des alliances successives de Dieu avec sa créature. Et cela n’est 

pas terminé. C’est ce que laisse entrevoir la Bible et ce texte de Jérémie en particulier. 

Et si André Malraux, écrivain et homme politique français qui a vécu au 20ème siècle, avait raison 

lorsqu’il a dit : « Le vingt-et-unième siècle sera spirituel ou ne sera pas. »  

Cette phrase prend une portée particulière dans une époque dominée par le vide existentiel et 

un profond besoin d’absolu, illustré avant tout par l’influence toujours plus marquée des 

idéologies sur nos sociétés. La sentence de Malraux n’est pas un appel au rétablissement de la 

domination d’une religion sur le monde, mais l’expression d’une profonde préoccupation pour 

l’avenir de la civilisation moderne. 

Pour la petite histoire, comme pour la phrase du pommier de Martin Luther, il n’est pas certain 

du tout que Malraux soit l’auteur de cette parole. Aucun écrit de Malraux ne comprend cette 

citation. 
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Dans une interview, le 10 décembre 1975, Malraux déclarait : 

« On m’a fait dire que le XXIe siècle sera religieux. Je n’ai jamais dit cela, bien entendu, car je 

n’en sais rien. Ce que je dis est plus incertain. Je n’exclus pas la possibilité d’un événement 

spirituel à l’échelle planétaire ». 

Je ne veux pas l’exclure non plus. Au contraire, je l’attends… 

En préparant ce message, je suis tombé sur une petite chanson d’un auteur compositeur qui 

s’appelle Josiah Leming. Le titre de la chanson est « God made a new chord » qu’on peut 

traduire en français : « Dieu a créé un nouvel accord ». 

Et voici les paroles de cette chanson : 

J'ai été un diable sans cœur 
Et un rebelle sans cause 
Les deux bouts de la chandelle brûlent 
Il n'y a rien de nouveau 
J'ai laissé des amis en pâture 
J'ai maudit les lendemains qui chantent 
Caché la douleur dans le rire 
Laissé la pluie tomber aussi 
Et par un matin sans espoir 
Quand tous mes rêves étaient déchirés 
Dieu a créé un nouvel accord 
Le jour où il t'a créé 

 
Les jours viennent… 

Nous ne devons sans doute pas attendre un jour particulier, mais c’est dans la longueur des 

jours, progressivement, patiemment, que la conscience renouvelée de Dieu se fera jour en tous 

les hommes, du plus petit au plus grand. 

Dieu n’en n’a pas fini avec l’histoire humaine et avec sa création. Le peuple de Dieu attend le 

renouvellement de l’humanité en conformité avec le Christ, dans sa mort et sa résurrection. 

Alors si vous avez l’intention de planter votre pommier dans le champ que vous venez 

d’acheter, allez-y ! « Ne vous inquiétez pas du lendemain », disait Jésus. Mais « cherchez 

d’abord le règne de Dieu et sa justice. » Car les jours viennent où Dieu créera un nouvel accord ! 

Le jour où Il nous aura recréé ! 


